
!"#!$

!"#$%&!!""#!$$$ !%!&&'()

'(!

!)*+,-./,012345678 *!*+ 9

!:;<, )$=>?78@A<7B

阳光总在风雨后

清水
摸鱼

网易福建厦门网友：这是苏丽文第三次
想打进奥运，前两次选拔都失败了。他父亲得
了癌症，他与父亲互勉。一个为了夺金牌，一个
为了抗癌症，苏丽文感人的故事永远流传。

网易山东济南网友：
看了,哭了，真的太感动了。了不起的女英

雄，中华的好儿女，全体华人敬佩你，向你致敬！
网易浙江湖州网友：
什么叫做不放弃，这才是中华的脊梁！

非常钦佩这位中华台北的选手,虽然没有拿
到奖牌,至少体现了虽败犹荣的奥运精神!

数京华风云人物，还有多少能跃马英伦？
■何水清

空谷
足音

肖傲
江湖 你要相信奥运会上总会有故事发生

迄今为止，中国军团在北京奥运会上已
经取得了史无前例的好成绩，举重、体操、跳
水、射击、乒羽等项目在大把抓金的同时，还
不断地刷新着历史纪录。但在足篮排三大球
领域，中国队却像山谷里的野百合，似乎迟迟
等不到春天。

最强的女篮、女排同时止步于四强，人才
济济、期盼在家门口创造历史最好成绩的中
国男篮相当遗憾地倒在了立陶宛人脚下，女
足被技术全面的亚洲对手日本队淘汰出局后
还得到了足协掌门谢亚龙的斥责，男排、男足
更是马尾穿豆腐——提不起来。要知道，三
大球有着数目庞大的观众群和爱好者，足球
更是被称为世界第一运动，在这样有着最广
泛基础的领域全数遭到“夭折”，的确让我们
普遍有一种难以承受的挫折感。

由外教执导的男篮、女篮，尤纳斯、马赫
现在已萌生去意；女足老帅商瑞华和本就是
赛前才临时“扶正”的男足主帅殷铁生的地位
恐怕是岌岌可危了；男排主帅周建安的执教
合同已经结束，请洋帅的传闻甚嚣尘上；女排
在负于巴西后，请郎平回来执教的呼声竟然
越来越高，不知当初说郎平不爱国的聂卫平
该作何感想。

其实，奥运会的比赛固然重要，但中国的
三大球水平多数还没有达到争金夺银的地
步。如果我们把这次奥运会比赛当做一次普
通的比赛来看待，你会发现中国队的成绩普
遍还是不错的。例如中国男篮，在小组赛中
把世界一流强队美国、西班牙都惊出一身冷
汗，更是战胜了德国这样的欧洲强队，进步
还是相当明显的；女篮在进入半决赛之前，
以快速的进攻和多变的战术战胜了诸多对
手，看她们的比赛有很强的观赏性；女排碰
到了势头正强的巴西队，其实输赢都是很正
常的，放眼世界，谁敢说有把握战胜曾经在
世界大赛中取得十三连胜的巴西队呢；女足
在小组赛中也发挥了正常水平，输给日本队
的确遗憾，但即使进了四强，与美国、德国、
巴西这样的世界强队为伍，想拿奖牌恐怕也
很困难。

现在，老话又要重提了，输球不可怕，不
要输掉精神、信心和士气，更不要把人都输出
去。男足的谭望嵩和郑智的恶劣动作不仅使
他们在全世界面前丢了人，遭到了国内外媒体
的口诛笔伐，更是让中国球迷在全世界面前都
抬不起头来。也许，谭望嵩们现在首先要学的
不是如何提高技术水平，而是把人先做好。

话说回来，我们应该看得超脱一些，输了
一次奥运会，但我们的三大球没有输掉未
来。中国女排失利后，队员们沮丧，陈忠和神
情凄然，此时首都体育馆内突然响起了女排
姑娘们最喜爱的歌曲《阳光总在风雨后》。是
的，中国的三大球，期盼他们在经历了风雨之
后能够迎来灿烂的阳光。
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■郑红林

我至今还记得，2000 年采访悉尼奥运会
时，在现场见证了哥伦比亚历史上第一枚奥运
金牌。她是一位女子举重运动员，叫什么，已经
忘了，但当时场面很感人，许多哥伦比亚人都哭
了。

1984年奥运会，我还小。但我知道，当许海峰
为我国夺得第一枚奥运金牌时，全国上下沸腾了。

奥运，是一个扬国威、壮民心的好地方。北
京奥运会，我亲眼看到突尼斯运动员迈卢利在男
子1500米自由泳比赛中战胜世界冠军哈克特，
为突尼斯赢得游泳项目上的第一枚奥运金牌，这
也是突尼斯时隔40年后的第一枚奥运金牌。

在菲尔普斯的巨大光环下，现场为迈卢利
疯狂的人并不多。但我知道，在他的祖国，数
以万计的民众会拥上街头，奔走相告。其实
不单单是金牌，对于多哥皮划艇运动员布克

佩蒂来说，一枚铜牌已经是多哥奥运史上的
重大突破了。

本届奥运会上，还涌现了不少“小国体育英
雄”，像蒙古的首位奥运冠军图布辛巴亚尔，印
度的首位奥运个人冠军宾德拉等。

奥运会是实现光荣与梦想的地方，那些“小国
体育英雄”能够以一己之力，在奥运舞台上充分展
现一个国家的风采，这是一件多么了不起的事情。

现在，中国的金牌总数历史性地排名第一
已成定局。但回想过去，我们也是从无到有，从
少到多，这样一步步走过来的。国运盛，体育
兴。虽然体育成绩并不能和一个国家的强盛与
否直接画等号，但它从一个侧面展示了国家的综
合国力、人民的身体健康状况与精神面貌。

为小国体育英雄鼓掌，同时也要好好珍惜
我们现在所拥有的一切。

看到这样一则消息，我国前体操王子李宁，
特意看望此次北京奥运会女子跳马银牌获得者
德国运动员丘索维金娜，并代表李宁基金会为
丘索维金娜送去了 2 万欧元。这则消息很感
人，让就要闭幕却比赛越发紧张激烈的奥运会，
也变得柔肠绕指起来。

丘索维金娜在此届奥运会出名，不仅因为她
以33岁的高龄获得银牌的出色表现，还因为给儿
子治白血病筹措医疗费，她报名参加所有项目的
体操比赛，为了多拿一块奖牌而能够获得一份奖
金的非凡经历。她的这枚银牌因这一份出自母亲
的爱心而有了滚烫的温度，让人心疼。

惺惺相惜，同为体操运动员的李宁的这一份
爱心，也为北京奥运会增添了一份人性的光辉。
顾拜旦先生曾经吟咏过的诗句：体育，你就是友
谊！在这里，找到了动人的韵脚，响起了响亮的回
声。奥运会在闭幕的前夕，有这样温馨的一阕乐
章，达到了意想不到的高潮，为即将落幕前的体育
场上的天空，增添一抹明亮而感人的星光。

奥运会总会有奇迹发生，比如菲尔普斯的
8 枚游泳金牌和博尔特的两破世界纪录；奥运

会也总有故事发生，比如李宁和丘索维金娜相
互之间真诚的感动。

体育常常就这样洗涤并升华我们的情感，
让琐碎平庸的日子里有了能够让我们感动得泪
水盈眶的时候，让体育自身有了人性的依托和
人生展开的广阔背景。体育在这一刻显示了她
阴柔的一面，这一刻，最适合唱奥运会的主题
歌：“我和你，心连心，永远一家人。”

我想起美国田径巨星，奥运会 4枚金牌获
得者卡尔·刘易斯，那一年一个透明的早晨，他
收到来自澳大利亚墨尔本一位 17岁患有癌症
的田径选手谢帕德的一封信竟热泪盈眶，他放
下身旁一切事务，立即飞越太平洋到墨尔本，去
看望素不相识的谢帕德。谢帕德不过是一位普
通的患有癌症的田径运动员。今天的李宁重复
着昨天的故事，和那时候的刘易斯应该是一样
的感情和心情。

我也想起另一位体育巨星迈克尔·乔丹，他
与一位叫卡门的 17岁少女有一段同样感人的
交往。这位17岁的少女，患有先天性脑瘫。情
人节这天，卡门去看 NBA 的比赛，她坐在轮椅

上，在公牛队长椅子后面等待许久，送给乔丹一
张情人卡。没想到，在一次汽车展览会上，她与
乔丹再次相逢。远远的，她便看见了乔丹，心想
乔丹是不会认出她这样毫不起眼的小姑娘的。
谁知，乔丹却向她大步走来，并告诉她曾在体育
馆里找过她却没能找到。她对乔丹说球票很难
买到，她只有那天一场球票。乔丹把自己的电
话号码告诉了她，并对她亲切地说：“只要你想
看球，不论什么时候，就打这个电话！”小姑娘有
些不大相信，这对于她简直是一个安徒生式的
童话。她怎么也难以相信冬天的花朵冻僵了，
一双温暖而善良的手轻轻一摸，立刻又绽开芬
芳花朵。但是，当她让父母按照那个号码挂通
了电话，她果然如愿以偿，收到整个赛季一沓球
票和一封乔丹写给她的信。童话的花朵就这样
真的绽放了。

李宁和刘易斯、乔丹，一样让我感动。是他
们告诉我，你要相信体育具有安徒生童话一样
的魅力，要相信奥运会总会有故事发生，这样的
故事让我们在这一届奥运会即使过去很久，也
会充满缤纷花开的回忆。

兴之
所至

小国体育英雄
■高兴

或铿锵夺冠，或马失前蹄；或前途无量，或星
运黯然。总之，奥运会是要结束的。没有北京宴
散，何来伦敦唱晚。

数京华烟云，最是感慨刘翔；论赛场功败垂
成，最怜女排泪伤。

秋高气爽，正是宴宾迎客之时，怎奈大战已
毕，各需刀枪入库保养，马放南山啃草。带着金
银铜牌的，可以叫衣锦还乡；名落孙山者回家，也
未必期期艾艾，一路悲歌一路叹。请留些慷慨给
伦敦！

自古燕赵大地多慷慨悲歌之士，这个“燕”大
抵就是北京的地盘。所以，刘翔、埃蒙斯、美国男
女4×100米接力队……北京奥运，我们听到了更
多的慷慨悲歌。

运动场上人来人往，这里不相信眼泪，只认实
力这个简单的理儿。遥望4年，再见滚滚奥运烽烟，
数京华风云人物，还有多少能跃马英伦？

刘翔拖着伤脚猝然离场那个瞬间，我们分明
听到了他们师徒的悲鸣：罗伯斯慢走，请伦敦等
我！埃蒙斯再次梦断最后一枪，美国主流民意发
出了“下一届还要让他参加，因为我们不能让他
伴着心理障碍活下去”……

奥运果然有一种特别的精神，说特别其实也
再平常不过，“这是真人性使然，甚至无需分东方
西方”……

从盛大开幕，到即将的婉约收兵，数得尽金
牌英雄，忘不掉人性赞歌。

北京奥运，这是说对你的眷恋，由心而生！

网易山东济南网友：这小子简直就是个
超人，对手根本摸不着他，太强了。

网易香港网友：邹市明外号狐狸，果然打
法灵活多变。最喜欢看到邹市明的阿里式撤
臂，傲视群雄的霸气。

网易北京网友：对于这些默默无闻的英
雄，我们应该对他们投入更多的关注，同样是
为国争光，都是好样的。支持你，邹市明，金牌
非你莫属。

网易河南郑州网友：拳击，多么勇猛的
项目，但是邹市明却用冰冷的拳头让我们
感动，用拳头诠释体育竞技的无限魅力，他
是最棒的！

网易浙江台州网友：
一直很喜欢他，邹市明很低调，感觉这才

是一个好的运动员。邹市明，加油！

话
题
二

拳击48公斤邹市明
完美表现轻取对手闯入决赛


